



Académie de l'Eau

**Présentation de
l'Académie de l'Eau**

51, rue Salvador Allende
92027 NANTERRE CEDEX – France
tél. 33 (0) 1 41 20 18 56 - fax 33 (0) 1 41
20 16 09

e-mail academie@oieau.fr
www.oieau.fr/academie

Par Jean-Louis OLIVER,
Secrétaire Général de l'Académie de
l'Eau

L'Académie de l'Eau a été créée en 1993 à l'initiative du Ministère de l'Environnement et des six Comités de Bassin français. Elle a pour mission d'organiser une réflexion prospective et interdisciplinaire sur des thèmes scientifiques dont pourraient bénéficier la gestion des ressources en eau et l'ensemble de ses usagers. Elle sert de plate-forme d'échange d'informations et de veille scientifique, et doit refléter toutes les exigences de la société pour bien intégrer l'eau, l'aménagement du territoire, la qualité de la vie dans un cadre de développement durable.

L'Académie de l'Eau a pour objet :

- de valoriser le patrimoine que constitue l'eau en favorisant les échanges d'informations (techniques, juridiques, scientifiques, culturelles...) et les réflexions thématiques,
- de contribuer à la prise de décisions en matière d'eau, notamment par l'organisation de colloques, par l'initiative et l'encadrement d'études, par des recommandations générales... dans le but de contribuer à un développement durable,
- de développer les relations nationales et internationales entre tous les acteurs concernés par l'eau,
- d'améliorer la sensibilisation de l'opinion publique aux problèmes de l'eau.

L'Académie de l'Eau fonctionne grâce au soutien des six Agences de l'eau françaises et est hébergée par l'Agence de l'eau Seine Normandie. Depuis octobre 1996, elle a pris la forme d'une association à but non lucratif (régie par la loi 1901) et elle a progressivement élargi sa base. Le Professeur Jean DAUSSET,

Prix Nobel de Médecine, en a été le Président à l'origine, rejoint par Monsieur André BETTENCOURT, ancien Ministre, pour en assurer la Vice-Présidence. Depuis avril 2002, son Président est le Professeur Marc GENTILINI, ancien Président de la Croix-Rouge Française.

L'Académie de l'Eau compte aujourd'hui 150 membres, personnes physiques ou morales, comprenant des spécialistes des sciences du vivant, des sciences humaines, de l'urbanisme et de l'eau, représentants d'organismes publics ou privés, français et étrangers, responsables d'entreprises : des médecins, des écologistes, des agronomes, des économistes, des juristes, des industriels, des gestionnaires de villes, intéressés par l'eau, pour des problèmes de santé, de protection de l'environnement, d'aménagement du territoire. Ils associent leur savoir et leur expérience afin d'aborder le thème de l'eau en toute liberté et dans toute sa complexité. Sa composition équilibrée (moins de 50 % de spécialistes de l'eau et plus de 50 % d'autres disciplines) a été voulue pour permettre des réflexions transversales et apporter un regard objectif et neutre sur les divers aspects de la politique de l'eau.

Ses membres, tous bénévoles, apportent leurs grandes connaissances et expériences au sein de groupes de travail chargés chacun d'approfondir un thème particulier, comme l'eau dans la ville, l'eau dans le monde rural, dans l'industrie, la santé et l'environnement, l'éducation et la sensibilisation à l'eau des citoyens, l'eau et l'économie, la gouvernance, la gestion des eaux partagées, le développement durable, l'aménagement du territoire, le partenariat public/privé.

Les apports dans chacun de ces groupes des membres de l'Académie, spécialistes de domaines différents, permettent, par synergie, l'intégration des divers aspects concernés dans chaque thème. Ces groupes de travail élaborent des propositions qui sont présentées à des conférences ou des colloques généralement organisés en partenariat avec des institutions internationales comme l'UNESCO, l'OMS, étrangères comme la Wallonie, ou françaises comme l'Ecole Nationale de Santé Publique de Rennes, la Région Ile-de-France, l'Académie d'Agriculture de France, des Universités comme Paris I et II, ou l'Institut de France. Certains de ces travaux ont fait l'objet d'ateliers spécifiques lors du 2^{ème} Forum Mondial de l'Eau de La Haye en mars 2000 ; d'autres ont été présentés à Kyoto au 3^{ème} Forum Mondial de l'Eau en mars 2003, et à Mexico lors du 4^{ème} Forum Mondial de l'Eau en mars 2006.

La méthode de travail de l'Académie consiste à organiser à partir de cas concrets une démarche croisée d'étude et de réflexion sur un thème donné, avec le concours de ses membres de disciplines et de compétences complémentaires.

Ont notamment été ainsi analysés les problèmes de gestion d'eaux partagées d'une vingtaine de cas en Europe (8), Asie (4) et Afrique (5) pour en

tirer un guide d'action ; ce qui a abouti à la création en novembre 2002, à Thonon-les-Bains, d'un réseau d'échanges entre les commissions internationales transfrontalières existantes ou projetées.

Les travaux de l'Académie de l'Eau aboutissent souvent à la publication d'ouvrages de référence, comme la « Charte Sociale de l'Eau », « Eau, Santé et Environnement », les rapports en partenariat avec l'UNESCO sur l'eau et la ville et l'urbanisme en 1997 et en 2001, une plaquette sur le développement durable après la conférence de Liège de novembre 2001, des guides sur l'éducation du public à l'eau ou sur les stratégies de gestion des eaux partagées, enfin un projet d'ouvrage de référence sur l'eau et la culture. Ce dernier thème très novateur débouchera sur une proposition de « nouvelle gestion de l'eau pour le XXIème siècle » basée sur les principes universels de gestion de cette ressource naturelle vitale, principes adaptés, cas par cas, aux conditions locales et à la culture des usagers de chaque pays, associés étroitement dans une gouvernance moderne.

L'Académie de l'Eau fait régulièrement connaître l'avancement de ses travaux grâce à une "Lettre" éditée périodiquement, en français et en anglais, et à un "Flash d'Information", tous deux placés sur son site Internet : www.water-academy.org.

Après plus de dix années d'activités, forte de son expérience de nombreuses manifestations internationales -, notamment les Forums Mondiaux de l'Eau de la Haye en 2000, Kyoto en 2003 et Mexico en 2006 -, riche de son capital d'expertise pluridisciplinaire, de son abondante documentation et de multiples publications, l'Académie de l'Eau aborde aujourd'hui une nouvelle étape de son existence.

Elle le fait avec confiance et détermination, non sans une certaine ambition, celle de continuer à progresser par la qualité et l'originalité de ses travaux, en faisant plus largement encore entendre son message au sein de la communauté internationale de l'eau et au-delà.